



Mi Universidad

Guión de podcast

Samantha Vázquez Álvarez

Cuarto Parcial

Guión De Podcast

Antropología médica I

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Médecina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 20 de Diciembre 2024

La antropología médica se dedica al estudio de los comportamientos humanos en relación con la salud y la enfermedad, comenzando desde la antigüedad con obras como el tratado de Hipócrates. Esta disciplina utiliza técnicas cualitativas, y la etnografía se ha vuelto esencial en su práctica. A medida que los médicos adquirieron experiencia, la antropología fue menos utilizada, pero un proyecto impulsado por enfermeras revitalizó su integración en el ámbito médico desde una perspectiva interdisciplinaria.

Uno de los enfoques clave de la antropología médica es la medicina popular, que investiga los recursos y conocimientos etnobotánicos de campesinos en Europa y América Latina

Teorías del origen de la vida: el darwinismo se trata de la adaptación de las especies. Darwin viajó por 5 años en el HMS Beagle, se trata sobre la selección natural y explica la diversidad, juega un papel importante en la evolución y forma las bases de la biología moderna.

El creacionismo tiene un debate con el darwinismo debido a que trata sobre la teoría teológica de un universo creado por una entidad superior y se divide en creacionismo contemporáneo y creacionismo clásico; el primero se aleja de posturas ortodoxas y toma en cuenta algunos conocimientos científicos, mientras que el segundo interpreta literalmente los textos bíblicos y rechaza totalmente a la ciencia.

El neodarwinismo se trata principalmente sobre la teoría genética mendeliana, con las mutaciones y recombinación genética, y es fundamentada por la teoría de la evolución de Darwin y respaldada en la paleontología y anatomía.

Comencemos con el sistema de símbolos y significados de Ceriani Cernadas. ¿Sabías que cada cultura interpreta la enfermedad a través de sus propios símbolos? Desde los rituales tradicionales hasta los diagnósticos científicos, todos compartimos una búsqueda común: entender el sufrimiento humano.

Por otro lado, el modelo médico hegemónico sigue siendo dominante. Este enfoque científico ha logrado avances impresionantes, pero, como señala Fuentes Delgado, puede ignorar las dimensiones sociales y emocionales que otras prácticas, como la medicina tradicional mexicana, integran con maestría.

En el ámbito cultural, los síndromes filiales de Uróstegui-Flores revelan cómo las dinámicas familiares mexicanas influyen en la salud mental. Estos síndromes nos recuerdan que no solo tratamos cuerpos, sino también historias.

El concepto de encuentro interhumano de Pedro Laín nos invita a reflexionar: ¿cómo podemos construir relaciones médico-paciente más humanas? La respuesta podría estar en entender los aspectos históricos y antropológicos de esta relación.

Finalmente, analicemos el ciclo vital familiar en México. Las estructuras familiares enfrentan desafíos como la migración, violencia y pobreza, afectando profundamente la salud de sus miembros.

La salud no es solo ausencia de enfermedad; es un diálogo constante entre la cultura, la ciencia y la humanidad.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS:

1. Ars. Medica revista de humanidades (2008), p.190-205, La antropología medica de Pedro Cain Entralgo
2. Menendez, E.L (2005). Antropología medica sufrimiento y enfermedad, Buenos Aires, Argentina
3. Dr. Querts Mendez Odalis y Cals (2013) consideraciones antropologocas en el progreso de formacion profesional del medico general, 17 de Octubre de 2021
4. Pardo, A. (2007/02). El origen de la vida y la evolución de las especies: Ciencia e interpretaciones (The origen of life and the evolution of the especies: sience and interpretations).
5. (C.R.I.R.G). S (n.d). Revista ¿como ves? - Divulgación de la cultura y ciencia UNAM Wildfare (S.F) personalidad en primates y su bienestar
6. Topete Lara, H (2008), Hominización y humanización, Cultura. Contribuciones desde Coatepec (15), 427-455. Universidad autónoma del estado de México.
7. César Ceriani Cernadas. (2006, 3 octubre). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Revista Hospital Italiano B. Aires.
8. Spina, E. L. M. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. Dialnet.
9. Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una visión de enfermería. Temperamentvm.
10. Pereyra-Elías, R., & Duilio, F. D. (n.d.). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Revista de salud pública, Volumen 17(2), Abril (2015)
11. Habilidades en salud mental, aspectos historico-antropológico de la relación médico-paciente. Grupo de habilidades SEMG
12. Reynar, J;M; Salado; M,R y Arredondo, A.P (2013), analisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas
13. HOLGUÍN, a., MARTIN-FIORINO, v., & FUNDACIÓN uNAMUNO. (2019). el concepto de encuentro interhumano en pedro laín entralgo: una reflexión necesaria (sCIENTIFIC E-JOURNAL; eLECTRONIC). *orbis*, 15– 15(43), 18–32.